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申陷保级区，生死战被打花了

昨晚的京沪对决
本该是一场生死大战，

但令人万万没想到的
是，比赛的悬念却在前
16分钟就已经终结了。

2比4，申花糟糕的防守
亲手葬送了自己晋级
争冠组的希望。 也许，

在对阵武汉队时没有
错过那粒点球； 也许，

在亚泰之时没有被对
手绝杀……但生活没
有也许，申花真的已经
掉进了保级组。

刘大祥评球

多锻炼新人
把握足协杯

教练团队去留有待协商

专题撰稿 特派记者

丁梦婕 发自苏州

对于这样的

结果， 其实我在

昨天事先是有预

感的。 因为赛前

申花的积分形势

是最有利的 ，只

需要保平即可进

入争冠组。 而国

安 的 后 几 场 比

赛， 队员都保持

着一个不错的状态，整个球队处于

上升期。 在我看来，申花还是没能

过心理这一关，背上了“保平”的包

袱，因为“打平”两个字深深根植于

球员的脑子里。 而事实上，球队最

后仍然付出了惨痛的代价。

比赛前16分钟， 国安就给申

花来了“三闷棍”，直接扼杀了比

赛的悬念。纵观全场，我感觉国安

在两方面做得比申花好。 一是心

理，对于这场比赛的重视程度，国

安要远高于申花， 求胜欲也比申

花强。 国安只有赢球才能进入争

冠组，而且首回合失利，这场肯定

不会束手就擒， 提前进入了比赛

状态。二是战术，国安的节奏非常

快，中前场的攻防转换迅速，这让

申花特别不适应， 整体的防守跟

不上，后场便暴露了较大的空当。

申花前两个失球， 一个是阵

地，另一个被国安打了反击。毛指

导也看到了场上的变化， 用冯潇

霆换下了约尼奇。 毕竟中方球员

和外援搭档中后卫， 可能会有沟

通问题。 这也在实战中暴露了出

来，两者的平行跑位，忽略了前后

的保护，造成了失球。尽管下半场

毛指导调兵遣将， 希望能够孤注

一掷把比分扳回来， 但仍然无济

于事。或许，如果能以2比3进入到
下半场，可能结果又会不一样了。

从国安方面来说， 全队进攻

效率高，防守也是固若金汤。在我

看来， 他们本场比赛可以用 “顽

强” 来形容， 包括于大宝每球必

争， 会和裁判争论一些判罚来为

本队争取利益。 国安在“信念”上

贯彻得更加深入， 在本场比赛中

是更加想赢得比赛的一方， 所以

最后的结果，也就再正常不过了。

跌入保级组， 对于申花而言

也无需过分沮丧。 至少，在保级压

力不大的情况下，可以在现有教练

班子的带领下锻炼新人，为明年的

联赛提前做好准备。 同时，下半年

还有足协杯的比赛，这种赛制具有

相当程度的偶然性。当争冠组的球

队为了积分相互搏杀的同时，申花

在杯赛中或许还有机会。

当约尼奇不慎打入乌龙时，场边
的毛毅军和场上的莫雷诺同时背过
身仰天长叹一声，这场“生死战”的悬
念出人意料地在比赛第16分钟终结
了。与其说终结者是进攻端状态火
热的国安，不如说是防守端表现糟
糕的申花亲手杀死了比赛。
但回过头看，申花无缘争冠组

的结局可能早已注定———在对阵河
北久攻不下时，在对阵亚泰遭遇逆转
时……除此之外，申花面对苏州赛区
前四的球队时毫无优势，仅在首回合
与国安的比赛中获得一场胜利，其余
比赛非平即负，因此落入保级组的结
果从严格意义上来说并不算一起意
外事件。

世界波、点球、（申花队）自摆的
乌龙……国安开场后的三粒进球将
申花的士气瞬间打散。可能是在进攻
实力远不及国安的大连人、天津津门
虎身上没有感受到防守方面的压力，
也可能是进攻心切导致没能保持好
防守的阵型，申花在生死战中早早败
下阵来。

打满全场的朱辰杰赛后承认，过
早失球决定了比赛的结果，”刚开场
确实比较意外，因为前三个丢球太早
了，中场之间的传球包括整体的防守
都慢了一拍，还是觉得很遗憾。失球
后的第一想法就是把精力放在进攻
上，争取把比分扳回来。”上半场三球
落后，下半场上演逆转连扳三球，这
样的剧本曾经出现在2013赛季，申花

对阵武汉队前身武汉卓尔的时以“惹
不起”的形象打出一场经典的以3比3
收尾的比赛。但在如今的赛会制比赛
中，球队在下半场出现体能下降的情
况下很难重演这一幕。

终场哨响后，毛毅军没有早早离
场，他和走下场的球员一一击掌感谢
他们的付出。“本场比赛球队过早丢
球，16分钟内丢了三个球，导致这场比
赛非常非常困难。在丢球后我们及时
做了调整，场面也有了改观。我还是
要感谢球员们一直没有放弃，努力拼
搏，拼到了最后一刻。他们已经尽力
了。”但他的这段救火经历不得不遗
憾地以“失败”而告一段落。被问及场
上球员是否因丢球过早出现心态上的
失衡时，毛毅军予以否认，“并不能这
么说。对于失球，当然我们还要再总
结一下，具体看一下什么原因。中场
休息的时候我也和队员说了，这就是
足球。既然丢球了、落后了，我们就要
去面对，然后想好怎么去调整，但是丢
球确实过快了，我们想要扳回来也就
很难了。”

那么导致崩盘输球的原因是什
么呢？作为球队领队，此前没有过一
线队正式主帅经验的毛毅军只能暂
时顶上。他上一次作为申花代理主教
练正是在2019年中期崔康熙上任前，
当时带队完成了一场德比，也没能阻
止申花继续深陷保级区。此番在崔康
熙离任后，毛毅军再度“救火”，但在
三天一场的赛会制中短时间内打造
全新的战术体系，对于他个人而言着
实有些为难了。
毛毅军接手后，他对于球队整体

的了解程度以及临场指挥能力还是得
到了一定体现。相比之前崔康熙指挥
的比赛，球队在首发阵容和打法趋于
稳定。申花三场比赛的首发阵容变动
不大，摒弃了长期以来的“双高”，前场
仅保留莫雷诺一个高点，敦比亚作为

后手替补待命。最大的变化莫过于阿
德里安和巴索戈连续三场同时首发出
战，和莫雷诺组成进攻三叉戟，分别发
挥高度、传接球、速度等优势，在中前
场形成呼应。
申花一改早已被对手摸透的“高

空轰炸”打法，战术重心也从“如何更
好地限制对手的优势”变为“如何更好
地发挥自身的优势”，球队开始侧重于
脚下球，以地面传接球配合为主。然而
受到赛制的影响，留给申花重新演练
技战术的时间仅有两天，除去一天的
恢复时间，确切地说，只有赛前的一堂
训练课。因而在此期间，申花若想随着
换帅发生翻天覆地的变化是几无可能
的。与此同时，申花针对进攻端的调整
只在与实力相对较弱的大连人的比赛
中取得了良好的效果，未有机会得到
更有含金量的实战演练。在面对打法
更为成熟稳定的国安时，申花显得准
备不足，在一场决战中出现防守松懈
的问题是致命的。
结束第一阶段的比赛后，申花全

队将迎来一段时间的休整。毛毅军表
示：“因为今年赛制的关系，现在我们
已经无缘争冠组的比赛，但是对于我
们球队来说，我们会认真对待后面的
每一场比赛、每一项赛事，努力将这个
赛季的任务完成好。”但在接下去的间
歇期中，留给这支球队梳理的问题不
仅仅是针对比赛的总结和对于下一阶
段比赛的准备，摆在眼前的还有教练
团队如何重组的问题。另外，一些合同
即将于今年年底到期的球员如何安
置，这些问题都事关着下一阶段重启
后的足协杯、保级组赛季以及下赛季
的规划。

在结束了中超第一阶段的全部比
赛之后，申花队已经于昨天连夜返回
上海，而后球员就地解散开启假期，具
体的收假集中的时间还尚未确定。

据记者了解，原教练团队中的进
攻教练金铉敏、防守教练崔诚勇、守
门员教练崔恩成、体能教练欧文 ·威
尔克以及技术分析师郑宰善当初经
崔康熙主动提议和劝说全部留下协
助毛毅军，按照当初的协商，原教练
团队中的所有成员将留至第一阶段

的比赛结束。如今，他们按约定完成
比赛任务后，需要就去留问题和俱乐
部进行沟通。
此外，考虑到联赛休赛期较长，队

内部分外援有回国探亲或参加国字号
球队比赛任务的需求，如巴索戈可能
再度受得到喀麦隆国家队的征召需要
离开中国参加世预赛非洲区的赛事。
针对外援的需求，申花俱乐部将从回
国难度、对于球队的影响等角度与他
们展开进一步的交流。

“纠错”的时间太少了


